

La hora de los pueblos (1820-1880) (Valentina Ayrolo; Geneviève Verdo; João Paulo Pimenta)

- Bolivia, el Litoral y el Sur del Perú como espacio único desgarrado (1829-1847)

En las independencias, Bolivia recibió como territorio en la costa del Pacífico un descampado desértico y sin comunicación con sus centros de poder. El eje económico de La Paz y Oruro con Arica, el más importante en la época, pareció verse truncado por la erección de una frontera con el Perú en connivencia con el *uti possidetis* defendido por Bolívar. Después del paso de Antonio José de Sucre, las administraciones de Andrés de Santa Cruz y de José Ballivián trataron de proponer soluciones cambiantes y adecuadas a sus tiempos para recomponer tal eje y readecuar el uso del Litoral boliviano como puerto nacional. En el caso de Santa Cruz, promocionó continuamente el uso comercial de Cobija aunque, en el advenimiento de la Confederación Perú-Boliviana, prefirió recentrar el comercio en Arica; Ballivián, pragmático, llevó a cabo políticas ambiguas para conseguir un auge en Cobija a la vez que trató de tomar Arica en propiedad y de abrir nuevas vías hacia el Atlántico por el comercio fluvial. La permeabilidad fronteriza acabó permitiendo la perpetuación del eje La Paz – Arica, condenando al puerto de Cobija, que sería destinado al comercio del sur de Bolivia y norte de Argentina en la década de 1840.

DATOS

POL COLÁS I GARCIA

Universitat de Barcelona – Taller de Estudios e Investigaciones Andino-Amazonicas
polcolas1994@gmail.com / +34630624104

FORMACIÓN

DOCTORANDO EN HISTORIA DE AMÉRICA (11/2018 – ACT.)

Universitat de Barcelona

Tesis doctoral: José Ballivián y su proyecto caudillista boliviano

Dirección: Dra. Pilar García Jordán

Co-dirección: Dra. Anna Guiteras Mombiola

Adscrito al grupo de investigación TEIAA (Taller de Estudios Andino-Amazonicos). Grupo de investigación consolidado reconocido por la Generalitat de Catalunya Ref. 2017 SGR 26

MÁSTER EN ESTUDIOS LATINOAMERICANOS (10/2017 – 09/2018)

Universitat de Barcelona

Nota media final: 9,5

Trabajo de Fin de Máster: 10 (MH)

GRADO DE HISTORIA (10/2013 – 07/2017)

Universitat de Barcelona

Nota media final: 8,5

Trabajo de Fin de Grado: 9,75 (MH)

Enlace a la publicación: <http://hdl.handle.net/2445/120614>

PUBLICACIONES

Título: Una aproximación historiográfica al “caudillo” Andrés de Santa Cruz

Revista: Naveg@mérica. Revista electrónica editada por la Asociación Española de Americanistas

Volumen, número: N. 22

Lugar: Murcia (España)

Año: 2019

Disponible en: <https://revistas.um.es/navegamerica/article/view/363621>

Título: La escritura epistolar como fuente y agente de la historia: el caso del caudillismo boliviano

Revista: Fuegia. Revista de Estudios Sociales y del Territorio

Volumen, número: Vol. 2, N. 1

Lugar: Ushuaia (Argentina)

Año: 2019

Título: Auge y caída de Andrés de Santa Cruz y su Confederación: el «imperio de la traición» y la legitimación caudillista

Revista: Boletín Americanista

Volumen, número: N. 79 [en prensa]

Lugar: Barcelona (España)

Año: 2019

PONENCIAS EN CONGRESOS

Ponencia: José Ballivián y su proyecto caudillista boliviano

Congreso: Encuentro de doctorandos americanistas

Organización: Programa de doctorado “Sociedad y Cultura”

Lugar de celebración: Barcelona

Fecha: 3-4 de junio de 2019

Ponencia: Andrés de Santa Cruz y la Confederación Perú-Boliviana: lealtad, engaño y legitimación política en el caudillo bolivariano

Congreso: VI Jornadas de Jóvenes Americanistas

Organización: Universidad de Sevilla

Lugar de celebración: Sevilla

Fecha: 27-29 de marzo de 2019

Ponencia (aceptada): "Cobija no es más que un consumidor de los caudales del país": Interacción poder local – poder central en el puerto de Cobija en la administración de José Ballivián (1841-47)

Congreso: Diversas miradas en torno al poder local en América Latina, siglos XIX-XX

Organización: Taller de Estudios e Investigaciones Andino-Amazónicas. Universidad de Barcelona

Lugar de celebración: Barcelona

Fecha: 3 de octubre de 2019